

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN  
Lonjeta, número 11  
IMPRESA («LA ESPERANZA»)

Año VIII

PALMA DE MALLORCA  
Sábado 4 de Agosto de 1917

Núm. 2 539

HORAS DE DESPACHO: DE 9 A 1 Y DE 4 A 7  
Teléfono número 200  
AFANADO DE CORREOS NÚMERO 10

### Sección informativa

#### Del diario de un Explorador

Camino de Lluch

Día 29 de Julio.  
Da las siete de la tarde la campana del viejo reloj de la Plaza, y a su vez el instructor nos da la orden de partir.

Nos despedimos de nuestros camaradas, con los cuales hemos pasado un día que nos deja muy grato recuerdo. Atravesamos el *Merat*, la gente, vestida de gala, como es *fiesta mayor*, hormiguea, ruidosa, por calles; suenan las músicas y retreuna en el aire alguno que otro cohete.

Dejamos a un lado el silencioso Monasterio, donde arrullan, junto al Sagrado, un grupo de palomas del Santuario que en la soledad se santifican siguiendo los ejemplos de la Venerable Sor Clara Andreu, cuyo cuerpo incorrupto, a pesar de los años, descansa en paz, bajo las bóvedas del coro. Emprendemos la ruta hacia Selva, por la polvorienta carretera. La noche se presenta con mal cariz; negros nubarrones asoman sobre la escarpada cordillera y van velando tenebrosamente la diáfana de una espléndida noche de verano. A los dos kilómetros de camino atravesamos el puente, dejando a la izquierda el clásico montecillo, donde ruedan rítmicamente, al compás de la más sutil de las auras, las aspas colosales de unos clásicos molinos de viento, y empezamos la ascensión hacia Selva ladeando sus tres clásicas porciones: «Vilella», «Camarata» y el «Puig», penetrando seguidamente en Calmarí, la risueña y humilde aldehuela, donde nos ofrecen refrescos deseados sus hospitalarios vecinos.

La *Garganta* de Escorca sube como una exhalación de agonizante, hasta el viejo predio del *Borracar*; serpentea pesadamente, subiendo la escarpada sierra, la *Llangonussa* hasta el *Estret*, que abre brecha acantilada hacia el *Sall de la Bella Dona*, sobre cuya honda cima aletean tradiciones prodigiosas, y por fin entramos en el término de *Escorca*.

Lugar apenas me queda, en estas pobres páginas mías, donde dormirar mis juveniles andanzas y recuerdos, para ponderar lo accidentado de estas comarcas maravillosas, lo escarpado de sus cerros, lo exuberante de su vegetación fecundísima, la hondura de los cauces de sus torrentes, cuyas aguas claras perennemente *rumorean*; lo humilde y delicioso y encantador de estos valles eremitas, que sonrien venturosos a la sombra de las vertiginosas alturas acantiladas; aquí todo es grande y sublime, y el mismo tiempo todo suave, humilde y placentero.

A las diez de la noche, cubiertos de relente pulsamos las puertas del Santuario de Lluch y, después de prestar nuestro humilde homenaje a la Reina y Patrona, echamos nuestros cansados cuerpos sobre el lecho, y el Ángel de la Guarda extiende sobre nosotros su manito protector, para que descansemos de las fatigas de la jornada.

La *Misa* (día 30).  
Son las seis de la mañana y el vibrante sonido de las cornetas resuena por los amplios corredores; nos levantamos, y una vez aseados nos dirigimos a la Iglesia y al Camaril, donde celebra la Santa Misa nuestro Rvmo. Prelado. El guía de turno lee las oraciones de la mañana y la preparación para la Sagrada Comunión. Después de la Misa del Prelado, la celebra nuestro Comisario, y concluyamos *todos intra missam*. Después de la

Misa, nos reunimos otra vez para el desayuno y para emprender el camino al Rosario Monumental, que recorreremos pausadamente. En su cumbre los aparatos señalan una altura sobre el nivel del mar, de 605 metros, y una latitud Norte 39.º, 49' y 25".

Desde este cerro, cubierto de matorrales, encinas y robles que corona la Cruz veneranda traída de Palestina después de haber recorrido los Santos Lugares, para cerrar este Monumental Rosario, la vista se pierde desde *Puig Major*, rey de la cordillera, a cuya sombra abre sus misterios el *Gorch Blau*, y se extienden las anchas llanuras de *Cáber*, y el mar, intensamente azul, en cuyas riberas descansan, entre breñas y verdor, como nidos de palomas, las rústicas casitas de *La Calobra* y *Tuent*.

A nuestros pies abre su sima el *Clot de l'Infern*, que también habla por boca de la tradición un lenguaje peregrino y misterioso; y, más cerca de la falda del cerro, las aguas espumosas de la cascada que, como aquellas de Tibur, también aquí, como náyades locas de furor sagrado, *lloran y ríen*.

Bajando del cerro del Rosario donde fué encontrada la imagen veneranda de Lluch, nos dirigimos a la *Font Cuberta*, para probar la fresquísima agua que sin cesar brota de la peña, y que nos habla, como se lee en la lápida que adorna la fuente, de otra agua de vida eterna que también mana perennemente.

Ing. Explorador

(Continuará)

#### Fiestas en Manacor

He aquí el programa de las extraordinarias fiestas cívico-religiosas dedicadas a Santo Domingo que se celebran en Manacor:

«Día 5.—A las dos y media, repique de campanas y salida de los *Moretons*, *Gigantones* y *Alicorn*.

La banda de los Exploradores recorrerá las calles contiguas al Convento, invitando al vecindario a adornar las fachadas de sus casas con banderas.

A las tres, en el salón de la escuela, se sorteará el kilo de buey a los abonados.

A las cuatro y media, recepción de la Banda Municipal de La Puebla.

A las ocho y media, solemnes Completas y bendición de la cisterna del Claustro, con asistencia de las tres bandas.

A las nueve, suelta de globos grotescos, cohetes y música hasta las once en la plaza del Convento, en la del Conde de Salient y en la calle Mayor.

Día 4.—A las seis y media de la mañana, reparto de las cocas con la Banda de Exploradores.

A las nueve y media, Tercia cantada y Oficio solemne con sermón por el Reverendo P. Fr. Samuel de Algaida, Capuchino de la Residencia de Palma. Se cantará la *Misa Pontificalis* del Maestro Perossi.

Por la tarde, a las cinco y media, se organizará en la plaza del Convento una alegoría representando el triunfo de Santo Domingo sobre los Abigéneses. Concurrirán al acto, además de las dos bandas de la ciudad, la Municipal de La Puebla y los Exploradores con sus tambores y cornetas.

Por la noche, a las nueve, cohetes, fuegos artificiales, globos y las tres bandas, en sus respectivos catafalcos, tocarán escogidas piezas. En los entreactos se proyectarán en la plaza del convento algunas películas cinematográficas.

Día 5.—Por la tarde, llegada de los Exploradores de San Lorenzo. A las cinco, gran festival en el parque de Santo Tomás, en donde harán la promesa nuestros Exploradores. Por la noche, música en la Plaza del Convento.

La alegoría saldrá de la Plaza del Convento, recorriendo las calles Mayor, P. Conde Salient, Alejandro Rosselló, Conquistador, Nueva, Muntaner, Asalto Retiro e Infante».

#### El servicio telefónico

Con frecuencia nos llegan quejas contra las deficiencias del servicio telefónico; deficiencias que deben de radicar en la instalación y que no pueden atribuirse a falta de buena voluntad por parte del personal, ya que las telefonistas ponen el mayor celo en el desempeño del cargo. También nosotros hemos sufrido muchas veces los efectos de tales faltas, ya que no han sido escasas las ocasiones en que, por una causa o por otra, el teléfono de esta casa no nos ha prestado el servicio que podíamos exigirle.

Los abonados de Palma se quejan, y con motivo, frecuentemente, y aun son más acentuadas las quejas que se oyen contra el deficiente funcionamiento de los aparatos telefónicos de los caseríos. Allí sí que este servicio constituye algo indispensable y, por lo tanto, son menos tolerables las deficiencias. El Ayuntamiento bien podría preocuparse de este asunto, toda vez que se trata de un servicio que debe estar bien garantizado para que puedan quedar atendidas las necesidades de los vecinos de los suburbios. Como caso reciente se nos cita el hecho de que una de estas pasadas noches, la en que ocurrió el incendio de la «Nueva Vidriera», de Santa Catalina, los vecinos de Génova no pudieron lograr ponerse al habla con Palma, porque aquella estación telefónica no funcionaba debidamente.

No pretendemos que el servicio telefónico de Palma sea un modelo de perfección, pero de esto a desear que no sea un servicio deficiente, va mucha diferencia.

Por lo tanto, bueno fuera que por quien tiene atribuciones para hacerlo se procurara que fuera corregida la falta que lamentamos. Ello merecería, sin duda, el aplauso público.

#### En Génova

A continuación publicamos el programa de las fiestas que han de celebrarse en Génova con motivo de la festividad del Salvador, titular de aquella parroquia:

Hoy, día 4 de Agosto.—Vispera de la festividad; a las siete y media, completas, y a continuación, verbena y baile al estilo del país en «*Son Liagost*».

Mañana, día 5.—A las cinco, se celebrará la primera misa en la Iglesia parroquial; a continuación, repartición de tortas y ensaimadas a los cofrades; a las nueve, Misa mayor solemne, predicando las glorias del Santo titular el Rdo. Padre Juan Pascual, S. J.; a las doce, carreras de hombres y niños en la calle de la Bonanova. Por la tarde, a las seis, carreras de cintas con bicicleta, y a la misma hora, visperas y ejercicio de adoración al Santísimo Salvador; a continuación, baile al estilo del país en el sitio anteriormente indicado.

Día 6.—A las cinco, se celebrará la primera misa; a las nueve, Misa mayor solemne. Por la tarde, a las cinco y media, carreras de hombres y niños en el camino «*dels Reys*» (en estas carreras únicamente podrán tomar parte los que

sean hijos del pueblo). A las nueve de la noche, fiesta callejera, amenizada por la «Banda Provincial».

#### De Felanitx

Satisfechísimos están, los jóvenes orfeonistas y los que forman las bandas de bandurrias y guitarras del «Círculo Recreativo» por las múltiples atenciones recibidas de los vecinos de Algaida durante el día de San Jaime, festividad principal de aquel hermoso pueblo Dichos orfeonistas tomaron parte en el Oficio, en el cual cantaron la Misa «*Hoc est Corpus meum*», y, por la tarde, cantaron en un tablado levantado expreso.

Muy importante fué la Junta general ordinaria celebrada el domingo último en el local de la Sociedad «Caja Rural de Felanitx», en la que se estudiaron diversos asuntos muy trascendentales y se hizo constar en acta el sentimiento por la muerte del malogrado Párroco Reverendo Sr. Planas, al mismo tiempo que la satisfacción por el que le sustituye en el cargo de Consiliario de la Casa, Rdo. señor Mora.

Esta mañana se ha celebrado en la iglesia de los PP. Teatinos de esta ciudad solemne oficio dedicado a los Santos Alfonso y Cayetano, predicando el Rdo. Sr. Mora. Por la tarde ha habido repartición de premios a los alumnos de la escuela que dirigen los citados Padres precedida de una hermosa tarde literario-musical.

Felanitx, 21 7 17.

#### Aparatos radiotelegráficos

El Gobernador civil, señor Millán, nos ha manifestado que en la tarde de ayer salió para Madrid el expediente instruido con motivo del asunto referente a los aparatos radiotelegráficos de que hablamos atrás.

También fueron enviados a la Corte los aludidos aparatos.

Estos y el expediente serán examinados por el Director de Correos y Telégrafos, señor Ortuño, quien fallará después el expediente.

Según noticias, éste comprende las declaraciones de las tres personas a quienes se supone interesadas en dichos aparatos y del propietario de la finca. Comprende también, según noticias, el informe emitido por los técnicos de Telégrafos de Palma sobre los aparatos en cuestión.

#### De Ariany

Ayer, festividad del Jubileo de la Porciúncula, tuvo lugar en esta iglesia la bendición litúrgica del nuevo coro y de una campana para la torre del templo. Antes de los divinos Oficios, efectuó dichas bendiciones, el Rdo. Vicario de esta, don Martín Truyols, asistido de los Rdos. don Francisco Torrens y don Miguel Gual, Pbro. de este pueblo, diácono y subdiácono, respectivamente. Fueron padrinos del coro los jóvenes Jaime Bauzá Darder y Antonia Mestre y Mestre, y de la nueva campana los niños Juan Bauzá Genovard y Antonia Ribot y Genovard. La banda local, dirigida por don Antonio Mestre, amenizó el acto con sus ajustadas parturas.

Seguidamente empezaron los divinos Oficios, que celebró el Pbro. don Miguel Gual, cantándose la Misa de Angelis. Ocupó el sagrado púlpito el elocuente orador sagrado Rdo. don Jaime Sastré, de Lluchmayor, encomiando del coro y la misión de la campana en los templos, sin dejar de hacer cumplido elogio del memorable Jubileo de la Porciúncula.

### Doctor Valenzuela

Ha trasladado su consultorio  
Plaza de Quadrado número 13

### S. Villalonga Gelabert

Médico Especialista en

Enfermedades de la garganta nariz y oído

Ha trasladado su consultorio y Clínica a la calle del General Barceló (carre des vi), 18, principal.

Durante los meses de verano, consulta en Sóller los sábados tarde y domingos mañana en la finca *Can Peninat*.

El nuevo coro y el atrio sobre que gravita, formado por tres arcos frontales y dos laterales, añade esbeltez y magnificencia a nuestra iglesia, y son a la vez manifestación explícita del celo y buen gusto del digno Vicario señor Truyols y del que trazó los planos de la mentada obra. Excusado es decir que a lucrar la indulgencia de la Porciúncula acudió al templo la inmensa mayoría de estos católicos moradores, quienes menudearon sus visitas a todas horas, sin distinción de edades y clases sociales.

Bendiga el Señor los esfuerzos de nuestro Vicario por el embellecimiento de nuestro templo, y los de cuantos le apoyan y secundan en sus laudables iniciativas.

Ariany, 3 de Agosto.

#### De Son Servera

Ayer falleció, después de breve enfermedad, la señora doña Carmen Tous Caldentey, esposa de don Monserrate Lliteras, farmacéutico.

Era la finada un dechado de virtudes, las cuales le habían captado el respeto y la simpatía de todo este vecindario. Natural es, pues, el sentimiento general que aquí ha producido su muerte, el cual ha quedado patentizado en el gran acompañamiento que se hizo a su cadáver, al trasladarlo ayer noche a su última morada.

Enviamos el más sentido pésame a su apreciable familia, especialmente a su esposo Sr. Linás y a su hermano el Reverendo don Jaime, Pbro. y profesor de música en Palma.

Son Servera, 1.º de Agosto.

#### Junta de Obras del Puerto

Se ha reunido esta Junta.

La presidió el señor Mulet, y asistieron los señores Casasnovas, Creus, Ramis, Bonniñ, Rosselló, Berga y Garau.

Se aprobó el acta de la sesión anterior, se examinó la relación de asuntos pendientes y se enteró la Junta de que se ha posesionado del cargo el Administrador de la Aduana don Enrique Alabern, en quien concurre, por tal circunstancia, el carácter de Vocal nato de la misma.

Quedó sobre la mesa el expediente sobre venta de solares a la «Isla Marítima» y el oficio del Gobernador trasladando la autorización a aquella Sociedad para edificar en los terrenos de su propiedad situados en el muelle.

Fueron informadas varias instancias para ocupación de terrenos en el Mollet, y se aprobaron los informes por la Comisión ejecutiva acerca de obras.

En vista de un oficio del Gobernador civil trasladando parte del acuerdo de la Dirección General de Correos y Telégrafos relativo a la construcción de un edificio para aquellos servicios en esta ciudad, y vistos los antecedentes del caso, que explicó la Presidencia, acordó la Junta mantener el ofrecimiento de un solar de los existentes en el muelle viejo de este puerto para construir en él un edificio para casa de Correos y Telégrafos y comunicarlo al Gobernador, con la relación de antecedentes en la parte esencial que del expediente resulta, procurando que se dé a las gestiones que en consecuencia del acuerdo deban practicarse el mayor impulso a un edificio en Palma para aquellos fines en el solar ofrecido.

Fué examinado el presupuesto extraordinario de conservación del puerto que ha redactado el Ingeniero a base de la economía en el servicio del alumbrado, y se acordó cursarlo por el conducto reglamentario.

Quedaron aprobadas las cuentas del mes anterior.

La Presidencia dió cuenta de las contestaciones recibidas con motivo de las gestiones llevadas a cabo con motivo de acuerdos anteriores, que son las siguientes:

Telegrama del Ministro de Fomento fecha 7 de Julio que dice: «Recibido su telegrama agradezco sus ofrecimientos y le participo que el expediente de suabasta de los depósitos está a informe del Consejo de Estado y el de terminación de las obras del muelle Viejo se estudia y tramita a la mayor brevedad».

Carta del señor Diaz, Jefe del Servicio Central de puertos y Faros, fecha 3 Julio, que dice:

«Sr. D. Gabriel Mulet.—Muy señor mío de mi mayor consideración: me veo favorecido por su grata fecha 8 de Junio relativa a las obras de ese puerto y en primer lugar he de rogarle me dispense la tardanza en contestarle por haber estado una larga temporada en visita de inspección en Almería.—El proyecto de construcción de tinglados está a informe, para la subasta, del Ministro de Hacienda y el de las obras en curso de ejecución en estudio para proponer en breve resolución al señor Director.—Tengo especial complacencia en ofrecerme de V. afmo. s. s. q. a. s. m.—Mantel Diaz Bercedonis».

Y además se recibió una carta dirigida por el señor Marqués de Figueroa en 7 de Julio al señor Maura, que éste ha remitido a la Presidencia de la Junta, en la que le participa que se ha informado favorablemente en el Consejo de Estado el expediente relativo a las obras del puerto.

4 PRÓLOGO

celda, el coro, unos corredores sombríos, un patio y un huerto solitarios? Es verdad; y, sin embargo, esas pequeñeces son para mí un mundo. Mi celda me agrada; cada paso que oigo en los corredores, cada columna del patio, cada planta que crece en el huerto me dice alguna cosa, y me enternoce; y las paredes blancas del coro, y las bóvedas del templo que desde él descubro, y la imagen de la Inmaculada que en el altar mayor veneramos, todo es para mí un tesoro de encantos. Aquí hay algo. Culpa mía será si arrojaís este papel. No habré acertado a pintar ni el dolor del corazón en sus sequedades, ni el desahogo que siente el pecho en sus inefables dilataciones, ni los embates de esa ignorada existencia. Me faltan letras, bien lo sé, para decir todo lo que siento; pero deba hacerlo. He de bosquejar los combates interiores de una alma que lucha incansablemente con el gran malvado para no perder la amistad del bien querido; he de decir qué es lo que hay dentro de mí que batalla conmigo misma; y como es posible que una soledad en donde ni los leves escarceos reinan a flor de agua, esté, en sus en-

trañas, tan sujeta a corrientes y embates. No hablo del cuerpo, y casi ovido si lo tengo; tan embobada me ha tenido siempre la idea de la suerte que le ha de caer a la noble parte de mí ser en la inmensidad de los siglos. Y en ciertos momentos me he preguntado si por vosotras pasaba lo mismo que por mí, hermanas mías; si gemáis al notar que, amenguado el fervor, se volvían áridas nuestras preces, acres nuestras lágrimas, y estériles nuestras humillaciones; si os parecía que salíais como de un scupulcro, y arrojábais lejos de vosotras una mala mortaja, cuando os era dado levantar de todo punto los afectos hacia las alturas; y si, fatigadas a veces de esas recias alternancias de angustia y de serenidad, caíais desoladas en el duro pavimento. Tal vez hay de mí no soy yo la más atribulada criatura en este valle de las pesadumbres. Vais a juzgarlo por vosotras mismas, y a comparar con los vuestros mis tormentos. No os callaré ninguna de mis congojas cuando la Gracia se escondía de mí; ni ninguno de mis alivios cuando llegaba a sacudir aquella especie de soñolienta del ánimo que nos aflige; ni mis bonancibles

PRÓLOGO

5

8

MI CLAUSTRO

Ya soy huérfana. ¿Quién es el padre de los huérfanos? ¿Es posible que no exista en el mundo ningún consuelo para los que han tenido la desgracia de perder las caricias de una madre y la sonrisa de un padre? ¿Quién hizo a mis padres? porque aquel que los hizo sabrá que aquí quedo yo sumida en el desamparo. Yo tengo en mí una idea de la Divinidad, y no puedo alejarla de mi mente. ¿Hay Dios, o no le hay? Si no le hubiese sería yo la más desgraciada criatura, porque por más esfuerzos que hago no puedo reconocer en mí una obra de la casualidad.

No, no es mi padre el acaso; ni puede éste crear las maravillas que tengo delante de mí. Cuando miro al cielo no tiemblo ante la inmensidad de los espacios; antes me llenaría de espanto la idea de concebir sus límites, porque mi pensamiento es tan vasto que no los admite, y sólo descanso contento en el seno de la infinidad. Esa infinidad es mi consuelo; yo veo en ella al Sr. incomprendible por el cual lo comprendo todo, y cuya grandeza me es tan grata.

No hay duda que en él tengo un nuevo padre; o por mejor decir, no he hecho otra

### MI CLAUSTRO

POR

SOR ADELA

(Historia contemporánea)

PALMA

Biblioteca de CORREO DE MALLORCA  
11, Lonjeta, 11  
1917

NUESTRO FOLLETIN

Habiendo terminado en el número de anteaer la publicación de la novela LAS RUINAS DE MI CONVENTO...

Noticias militares

Reemplazo.—Pasa a esta situación el capitán de infantería don Mateo Torres. Reserva gratuita.—Causa baja como médico provisional y alta en la reserva gratuita don Félix Romero.

Taurinas

Esta mañana, a bordo del vapor correo rápido, han llegado de Barcelona, acompañados de sus respectivas cuadrillas, los diestros "Torquito, y "Alé, que con "Flores, han de lidiar mañana en nuestro circo taurino seis toros del Duque de Veragua.

Del mar

Entradas.—Ayer llegó, procedente de Cabrera, el "Ciudad de Palma". Hoy ha llegado, procedente de Barcelona, el "Mallorca". Salidas.—Ayer salió, para Barcelona, el vapor "Rey Jaime II".

Agresiones

En Santa Eulalia del Río (Ibiza), la Benemérita ha detenido a un joven, llamado Juan Ramón Planells (a) "Marqueté, de 21 años de edad, presunto autor de haber agredido, dándole una cachillada, a su convecino Andrés Roig Roig.

ha detenido y puesto a disposición del Juzgado a un sujeto que agredió a otro, produciéndole ligeras contusiones.

Cargamentos de carbón

Ha llegado sin novedad a San Esteban de Pravia (Asturias), donde tomará un cargamento de carbón para la Islaña que ha de traer luego a este puerto el vapor "Cataluña".

Ayer fondeó en este puerto, procedente de Asturias, el vapor mercante español "Lérida", perteneciente a la matrícula de Barcelona.

Fue portador de 1.500 toneladas de carbón para las fábricas de gas de esta isla, las que, por cierto, disponían solamente de escasísimas existencias, no obstante mezclar el carbón asturiano con el lignito mallorquín.

El "Lérida", ha venido a flete reducido. Ayer empezó la descarga del carbón.

Mañana saldrá para Torreveja, desde donde se trasladará a Asturias, el vapor "Bellver", el cual tomará en el puerto asturiano un cargamento de carbón para el consumo de los barcos de la Islaña.

Notas de Sociedad

Nueva oficial de contabilidad del Estado.—Ha obtenido el título de oficial primero del cuerpo pericial de contabilidad del Estado, siendo destinado, de Teniente de libros, a la Delegación de Hacienda de La Coruña, nuestro paisano don Martín Pou Moragues.

Ayer llegó de Valencia el capitán de Infantería, profesor de la Academia de Toledo, don Valeriano Rubio.

—Ayer embarcaron para Barcelona, en el "Rey Jaime II", don Pedro Montaner, don Gabriel Salvá, don Pedro Nicolau y don Bartolomé Bauzá.

—También embarcó el primer teniente de Artillería don Rafael Márquez.

—Igualmente embarcó el director de la Escuela Normal de Maestros, don Juan Ribera.

—Hoy han llegado de Barcelona, en el "Mallorca", don Antonio Salvá, don Miguel Moragues, don Pedro M. Estrany y hijo y don Felipe Villalonga.

—También han llegado la señora Vilda de Roses, acompañada de su hija.

—Igualmente han llegado don Lorenzo Roses y doña Anita Delgado.

—De Barcelona ha llegado el coronel de Infantería don Jerónimo Palou de Comasera.

—En el "Mallorca" ha llegado también el capitán de Infantería don Sebastián Sard.

—También ha llegado hoy el Rdo. P. Casulleras, Superior de la residencia de PP. Misioneros de Palma.

El general Cañizares.

Hoy ha llegado de Madrid y Barcelona el Comandante general de Ingenieros de la primera región, Excmo. señor don Eduardo Cañizares.

Enfermo.—Se halla enfermo, guardando cama, nuestro distinguido amigo el general de Intendencia Excmo. Sr. don José Ripoll.

Hacemos votos por su pronto y total restablecimiento.

Fallecimiento.—En el pueblo de Son Servera falleció el martes próximo pasado la virtuosa señora doña Carmen Tous, esposa del farmacéutico de dicho pueblo don Monserrate Lliteras y hermana del Rdo. don Jaime Tous, organista de Santa Cruz.

La manifestación de duelo fué verdadera prueba de las simpatías de que gozaba la finada por su carácter afable y bondadoso.

Enviamos nuestro más sentido pésame a su familia.

Boletín Religioso

MANANA Santos.—Nuestra Señora de las Nieves. Cuarenta Horas.—Empezan en San Jaime, en honor de San Cayetano de Thiene. A las ocho, Misa de Exposición. A las diez, Horas menores y Misa mayor con sermón parroquial por el Reverendo don Gaspar Oliver, Economo.

Por la tarde, a las seis, Vísperas y Completas cantadas, Santo Rosario, Novena y Reserva de S. D. M. a las siete y media.

Otras funciones.—En la Misa mayor de la Catedral Basílica predicará el Rdo. don Luis Palmer, Maestro de S. Ceremonias.

En San Nicolás, fiesta en obsequio del Santo Cristo: A las diez, Tercia y Misa mayor solemne con sermón por el Rdo. P. Jaime Rosselló, de los SS. CC.

En Santa Magdalena, fiesta que los piadosos Concordeantes dedican a la Beata Catalina Tomás. A las diez y media, Misa mayor solemne, cantando la Reverenda Comunidad la de Angelis y sermón por el M. I. señor don Antonio Sancho, canónigo; por la noche saldrá el Carro triunfal de costumbre.

En Montesión, a las siete y media, misa de Comunión general para los Congregantes del Sagrado Corazón de Jesús; por la tarde, a las siete, exposición del Santísimo Rosario, ejercicio y sermón por el Reverendo P. Director del Apostolado.

En el Socorro, a las siete y media, misa de Comunión general con plática por el Reverendo P. Director para los Socios de la Guardia de Honor del Sagrado Corazón de Jesús.

En el Santo Hospital, fiesta en honor de San Emigdio, obispo y mártir, especial abogado contra el azote del terremoto: A las diez, Tercia solemne cantada por la Reverenda Comunidad y Misa mayor, predicando las glorias del Santo, el Rev. P. Sebastián Mudoj, de los SS. CC.; por la tarde, Vísperas y Completas y acto seguido se dará fin al devoto Triduo.

Se gana indulgencia plenaria en forma de Jubileo. El día 12 de Agosto los fieles pueden enriquecer sus almas con igual indulgencia.

Visita.—A Nuestra Señora de la Piedad en Santa Eulalia.

LUNES, 6.

Santos.—La Transfiguración del Señor (El Salvador).

Cuarenta Horas.—Continúan en San Jaime en honor de San Cayetano de Thiene: Exposición a las seis; continuación de la novena a las ocho; a las nueve y media, Tercia y Misa mayor; por la tarde, a las cinco y media, los actos de coro, Rosario, novena y reserva de Su D. M.

Otras funciones.—En San Felipe Neri, fiesta que la Sociedad de Socorros Mutuos del Clero dedica a su Patrono el Salvador: A las diez y media, misa mayor solemne con música y sermón.

En las Reparadoras, Ejercicios espirituales para Maestras y las que estudian el Magisterio: Por la mañana, a las diez, lectura; a las diez y media, primera meditación, y a las once y media plática; por la tarde, a las cinco, lectura; a las cinco y media, segunda meditación, a las seis y media, Rosario guiado de la Bendición, y a las siete, tercera meditación.

Dirigirá los Santos Ejercicios el Rdo. P. Vicente Guimerá, S. J.

En San Cayetano, al anochecer, se cantarán solemnes Completas en preparación a la fiesta del Santo Fundador.

Visita.—A Nra. Sra. del Buen Camino, en Santa Cruz.

Sueltos y noticias

Vacante.—La "Gaceta" ha publicado un R. D. anunciando la provisión de la Cátedra de Lengua Francesa que se halla vacante en el Instituto de Mahón.

Servicios de la guardia civil.

Durante el pasado mes de Julio la guardia civil de Mallorca e Ibiza practicó en Julio último los siguientes servicios:

Delincuentes y ladrones capturados, 16; denunciados por faltas leves, 22; por infracción de la ley de caza, 17; por hurto de madera y leñas, 12; por corta de árboles y leñas, 10; por extracción de frutos, 7; por infracción del Reglamento de policía de carreteras, 21; por daños en los montes, 6; armas recogidas, 43; y denuncias por pastoreo abusivo, 18.

Hallazgo de un cadáver.

En el sitio llamado «Canyeret de Can Bau», en el cauce del torrente de «Son

March» (Pollensa), ha sido encontrado por la guardia civil el cadáver del niño Juan Mátrata, que, según ya dijimos, fué arrastrado, días atrás, por la corriente.

En el lugar del suceso se personó el Juzgado, el que ordenó el levantamiento del cadáver y su conducción al Cementerio.

En el Matadero.—Ayer fueron sacrificadas en el Matadero catorce reses vacunas y 107 corderos.

«Quincenarios».—Han ingresado en la Cárcel varios sujetos para cumplir quince días de arresto, supletorios de multas que les fueron impuestas por cometer actos inmorales.

Música en el paseo de Santa Catalina.—Hemos recibido las siguientes líneas: «Mañana y domingos sucesivos, contando con el elemento joven de la floriente Sociedad «Unión», amenizará aquel sitio, de 9 a 12 de la noche, una nutrida banda que dirigirá el señor Canals, con objeto de dar mayor animación a aquel punto, y para recreo de los numerosos moradores de aquel Arrabal; esperando que el Ayuntamiento contribuirá a ello aumentando la iluminación, como hizo en anteriores ocasiones, con aplauso general».

Importación de arroz.—El vapor correo «Balear» importó ayer de Valencia unas cuarenta toneladas de arroz destinada al abasto público de esta ciudad.

Trabajos.—Prosiguen los trabajos de dragado del puerto de Ibiza y de construcción de aquel astillero.

Hurto de dinero.—A un individuo que se hallaba en un café de la plaza de San Antonio le fueron sustraídos seis pesetas.

La policía detuvo al autor de la sustracción, habiéndosele ocupado 450 pesetas.

Travesuras.—El comandante de la guardia municipal, Sr. Comas, amonestó ayer a varios muchachos por cometer travesuras en la vía pública.

Hallazgo.—En la inspección de vigilancia se halla depositado medio billete de la Compañía «Ferrocarriles de Mallorca», que fué encontrado abandonado en la vía pública. Se entregará al que acredite ser su dueño.

Material.—El vapor «Monte Toro» ha desembarcado en Mahón 40 toneladas de cadena destinadas a aquella estación torpedista. Igualmente ha desembarcado una nueva partida de cartuchos para fusil marino.

Fiesta callejera.—Mañana se celebrará fiesta callejera en la plaza del Mercado y en la calle de San Miguel.

La Caja de Pensiones.—Se nos suplica la inserción de las siguientes líneas:

Durante el mes de Julio último la Sucursal en Palma de la Caja de Pensiones para la Vejez y de Ahorros, colaboradora del Instituto Nacional de Previsión, ha abierto 98 libretas nuevas de Ahorro, dote y pensión de retro, ha expendido 350 Sellos de Previsión, ha emitido 98 cartillas de Previsión Social, ha entregado a los interesados 14 declaraciones anuales de pensión diferida y ha recibido los documentos de constitución de las Hermandades Escolares o Cajas Dotales, «Nra. Sra. de la Consolación», establecida en el Colegio de Religiosas Agustinas de esta ciudad; «La Santísima Trinidad», instituida en el Colegio de Religiosas Trinitarias de Felanitx, «San Vicente de Paúl», instituida en el Colegio de Religiosas Hermanas de la Caridad, también de Felanitx; María Auxiliadora; instituida en el Colegio de Religiosas Hijas de la Providencia, de Palma; «Franciscana Calviñense», instituida en el Colegio de Religiosas Franciscanas de Calviá; y «Santa Ana», instituida en el Colegio de Religiosas Hermanas de la Caridad, de La Vileta.

Limpia de fondos.—Ha bajado del dique de Barcelona, el vapor «Miramar», después de limpiar fondos.

El «Miramar» llegará el próximo lu-

nes, como correo, en sustitución del «Rey Jaime II».

Este se quedará en aquel puerto esperando turno para subir al dique y limpiar fondos.

Concierto.—La nueva masa coral «La Unión», de Ibiza, debe dar un concierto en el teatro Pereyra de aquella ciudad, mañana, domingo.

Asistido.—En la casa de socorro del arrabal de Santa Catalina ha sido asistido el niño Francisco Rablos, de tres años de edad, que presentaba un corte en el pie derecho, producido por un cristal.

Reses sacrificadas.—Durante el pasado mes de Julio se sacrificaron en el Matadero de Mahón 172 reses vacunas y 539 corderos.

Billete falso.—Una señora se ha presentado en la Inspección de Vigilancia denunciando que en cierta tienda de esta ciudad, a donde fué para comprar géneros, se le entregó un billete que luego resultó ser falso; al devolver el billete, el dueño del establecimiento se negó a cambiarlo, alegando no haberlo entregado.

La policía ha transmitido la denuncia al Juzgado.

Esoándolo.—Han sido puestas bajo la acción judicial varias mujeres por promover escándalo en la vía pública.

Traperero multado.—El Alcalde, señor Suau, nos manifestó ayer que había multado en 50 pesetas al dueño de cierta trapería de la calle de Luis Martí por tener continuamente montones de trapos en la vía pública.

Además, el señor Suau ha dirigido un oficio a dicho dueño de trapería diciéndole que, de no retirar, en el plazo de 24 horas, los trapos que tiene en la vía pública, lo denunciará al Juzgado por desobediencia a la autoridad.

El poder desinfectante y calmante de una sola gota de «Licor del Polo Orive», es mucho mayor que el de un frasco de otro dentífico, por grande que sea; por eso resulta infinitamente mejor que todos los conocidos. Frasco, 150 Ptas.

Cuevas del Drach.—De justa fama mundial. Porto Cristo-Manacor. Inmensos y variadísimos lagos. Miramar abierto a la navegación en cómoda y segura embarcación tripulada por experto Patrón.

Se avisa a los señores turistas que vayan a Manacor o su puerto con propósito de visitar tan maravillosas CUEVAS DEL DRACH, tengan mucho cuidado de insistir en ello acerca de los conductores de carruajes, pues se exponen serlo a otras completamente distintas.

Motor.—La Caja Rural de Birisalem desea vender uno, a bencina, de 9 caballos, un cilindro, con magneto; marca «Japi». Ha trabajado 15 días.

Atención.—Se desean comprar varios Yunques usados para cerrajería. Informes: Centro de Anuncios.

Los más grandes.—Cantantes, Concertistas, Bandas, Orquestas y Masas Corales confían la reproducción de su arte solamente a los discos de la célebre marca GRAMÓFONO.

Es natural que sea también la marca preferida por los compradores de buen gusto. Pidense audiciones.

Tienda El Japon.

Compañía de los Ferrocarriles DE MALLORCA

El domingo próximo día 5 del mes corriente con motivo de la corrida de toros que debe celebrarse en Palma en dicho día, el tren que tiene su salida ordinaria para Santañi a las 18'20 la efectuará a las 20'00.

Palma 2 de Agosto de 1917.—B. Director Gerente, Guillermo Moragues.

Rayos X

Electricidad médica en todas sus formas. Rayos ultravioletas—Radium.

Instituto Sureda

Instalación de primer orden.

José Sureda Massanet

Médico ginecólogo

DANÚS, 4 De 10 a 1

Doctor Lóbsich

Médico especialista en enfermedades de la piel. Antes, ayudante Médico y Jefe interino (durante 3 años) del ambulatorio para enfermedades de la piel, del Instituto medicinal clínico de la Real Universidad de Munich (Alemania).

Calle Conquistador, 18 Frente al Circulo Mallorquino

Consultas de 8 a 1 y de 4 a 5.

FINISIMOS CHOCOLATES

LLOFRIU

Elaboración especial

Puros de cacao y azúcar

A Ptas. 1'00, 1'25, 150, los 400 gm.

DESAPACHO EXCLUSIVO

S. Nicolás, 46

Máquinas para coser y bordar

marca IMPERY bobina central de nueva invención

Antigua CASA BANQUE, calle Colón

Curación de la Tos

PASTILLAS J. MIRÓ

Espectorantes y calmantes de la Tosa

Farmacia y Laboratorio de J. Miró, abierta toda la noche. Colón, 22, Perilló



Con el Elixir Sels de Carlos se curan las enfermedades del estómago e intestinos, aunque tengan años de antigüedad y no se hayan aliviado con otros medicamentos. Cura las acedías, dolor y ardo de estómago, los vómitos, vértigo estomacal, dispepsia, indigestiones, distensión y úlcera del estómago, hiperclorhidria, neurastenia gástrica, flatulencia, cólicos.



disenteria, en fetidez de las deposiciones, al manifestar y las gases. Es un poderoso vigorizador y antiséptico gastro-intestinal. Los niños padecen con frecuencia diarreas más o menos graves que se curan, incluso en la época de destete y dentición, hasta el punto de restituir a la vida a enfermos irremisiblemente perdidos. Lo recomiendo los médicos.

Se vende en las principales farmacias del mundo y Serrano, 30, MADRID de donde he hecho a quien lo pide.

horas cuando podía aligerar mi mente del peso de las inquietudes que nos molestan. Pero os suplico encarecidamente, hermanas mías, que me perdonéis si por acaso os llega a conmovir mi desaliento, y si os dan alguna pena mis pesares. No vayáis a creer que me he rendido a la adversidad y entregado a aquellos extremos del disgusto que se rozan con la pérdida total de la esperanza; jamás llegué a desconfiar de Dios; sólo a pesar mío no pocas veces se han convertido mis ojos en dos fuentes, y he visto que mi pluma, en vez de trazar palabras, no hacía más que ennegrecer en el papel mis lágrimas.

Estas últimas líneas las escribo entre las ansias de la muerte (1). Una desolación tremenda ha venido a interrumpir mis Memorias, y acaba de quebrantar mis fuerzas. Desierto va quedando nuestro claustro; y no me queda asiento más que para alzar al cielo mis ya secas pupilas, y pedirle que abra todos los raudales de su misericordia, y perdone y salve a los descañados.

(1) Es sabido que Sor Adela murió el día siguiente de la horrida profanación de que nos habla al fin de sus Memorias.

CAPÍTULO I

Come tomé el hábito y fui recibida.

Ayer tenía padres, y hoy no los tengo ya. Yo ví una hueste formidable penetrar en nuestra población, antes tan pacífica, y sembrar en ella la muerte y la ruina. ¡Espectáculo tremendo! Yo ví a aquellos infelices moradores huir desolados yendo a buscar un asilo contra la saña de sus propios hermanos; yo ví sus desgarradores alaridos, las horribles imprecaciones de sus perseguidores, y los lamentables ayes de los que encumbian. Ni mis padres, ni ésta su triste hija tuvimos tiempo para huir. ¿Cómo no escabaron conmigo los que tan cruelmente se cebaron en los autores de mis días? Ningún esfuerzo hice para escapar de sus manos; ni un ruego profané, ni un quejido arranqué de mi pecho.

PRÓLOGO

Al voto de obediencia que tengo hecho ante mi Dios, que me sacó de la nada, son debidas estas páginas, expresión sencilla de mis tribulaciones. Una persona a quien debo sumisión y respeto, me mandó (a mí la más oscura de las vírgenes consagradas al Eterno) que confiase al papel mis más recónditos pensamientos. Ahí está. No os pediré, como la paloma de los cantares, que los cubráis con flores, y los rodeéis de manzanas, aunque haya derramado en ellos toda la ternura de que puede estar lleno un corazón oprimido por las nieblas de la tierra, y que espera de otras regiones los contentamientos puros; leedlos, sí, compadecidos de esta hermana vuestra. ¿Pero, qué historia, me diréis, puede dar de sí una pobre monja? ¿qué interés puede tener la historia de una débil mujer, extenuada, meditabunda, encerrada en un claustro, sin más ámbito que una misera

# CONFERENCIAS TELEGRÁFICAS

(SERVICIO ESPECIAL Y EXCLUSIVO DE CORREO DE MALLOCA)

## La guerra mundial

### DESDE MADRID

Madrid, 4 (1'00)

Comunicado oficial alemán.—Ocupación de Czernovitch

[Nauen.—El Gran Cuartel general alemán transmite a la Prensa el siguiente parte oficial:

#### Frente occidental:

«En Flandes sigue lloviendo y reinando mal tiempo.

A consecuencia de ello, es más limitado el fuego de artillería, disminuyendo también las acciones de infantería.

Malogramos distintos avances de los ingleses en Wischaete, Laugeman y Roulers.

En este último punto se había refugiado parte de la población belga, huyendo de la zona de combate.

Obtuvimos también notorios éxitos en los combates que libraron nuestras avanzadas al Este de La Bassée y en Mouchy.

El enemigo contraatacó repetidas veces; pero fué siempre rechazado con pérdidas.

Sacamos al adversario de las posiciones que nos ocupó recientemente en la carretera de Laon a Soissons.

Completamos el éxito ocupando nuestras tropas las posiciones francesas de Czerny.

Nos fortificamos en ellas.

Hicimos en estas acciones buen número de prisioneros.

Rechazamos fuertes ataques de los franceses en ambos lados de la carretera de Malancourt a Esmes, a pesar de que dichos ataques los preparó el enemigo con violenta acción de artillería.

#### Frente oriental:

A pesar de la tenaz resistencia que opusieron los moscovitas, ocupamos las aldeas situadas detrás de la corriente del Zbrucz.

Entre el Dniester y Pruth el enemigo resiste todavía.

Por la noche empezó a retroceder y a retirarse.

En la retirada van incendiando los rusos todas las aldeas.

Ocupamos Czernovitch, quedando libre de enemigos la capital de la Bukovina.

Perforamos además las posiciones enemigas de Lobidza y Darvedeny.

Los húngaros han ocupado a su vez Dymplung.

A orillas de Bistriza también avanzamos progresivamente.

Son inútiles los ataques que nos dirige el enemigo en Kasiliwiti.

En todo el frente en general prosigue nuestro avance victorioso.

La guerra en Siria.—Bey Hejaz se apodera de Dakava

Londres.—Bey Hejaz ha entrado en Siria con sus tropas.

Después de rudas jornadas se apoderó de la ciudad de Dakava.

Segue avanzando hacia Makano.

Estas acciones han de tener forzosamente gran repercusión e influencia en el curso de la guerra en Oriente.

#### ¿Un armisticio?

Londres.—El periódico «Morning Post» dice que von Bulow propondrá un armisticio en todos los frentes.

La noticia ha sido acogida con indiferencia, especialmente en Washington.

Se estima que el armisticio beneficiaría únicamente a Alemania y Austria.

La guerra aérea.—Pérdidas de los alemanes y de los aliados

Londres.—Durante el mes de Julio los aviones británicos derribaron u obligaron a aterrizar 358 aeroplanos alemanes.

Los aliados, en cambio, sólo han perdido 129 aparatos.

Por lo que respecta a aviones ingleses, las pérdidas declaradas por el Cuartel británico ascienden a 92 unidades.

#### Parte oficial francés

Paris.—Se ha facilitado a la Prensa el siguiente parte oficial francés de la tarde:

«Continúan el mal tiempo y las lluvias en todo el frente, dificultando las acciones.

Rechazamos un ataque, preparado por la artillería, que el enemigo intentó llevar a cabo al Este y Sur de Czerny, en un frente de 1500 metros.

Le causamos grandes bajas en esta acción.

Hicimos también algunos prisioneros. En los demás puntos del frente no hay nada importante que señalar».

#### Nuevo Presidente del Consejo triego

Atenas.—Ha sido elegido Presidente del Congreso un diputado venizelista.

#### Importación

Londres.—La Dieta finlandesa ha au-

torizado la importación de cerillas extranjeras, libre de derechos.

#### Parte oficial italiano

Coltano.—El Alto Mando italiano ha publicado el acostumbrado parte oficial:

«El enemigo va desplegando gran actividad en todo el frente.

Ha habido encuentros de patrullas, sin importancia, en la región de Palono, en la planicie del Asiago y en el curso del Isonzo.

Al Este de Goritzia se han librado también pequeñas acciones.

Se ha registrado cañoneo recíproco en Coscomalo y Caatagnavizza.

Derribamos y destruimos dos aviones en Tolmino.

Bombardeamos el arsenal de obras militares de Pola, con éxito.

Las escuadrillas de aviones enemigos bombardearon las localidades del bajo Isonzo.

Causaron daños materiales muy ligeros.

En el resto del frente reina relativa calma».

#### Parte oficial inglés

Londres.—Se ha publicado el siguiente parte oficial de la noche:

«Sigue el tiempo lluvioso y tempestuoso.

El enemigo ha renovado sus ataques, con más fuerza, en Mouchy y Les Petreux.

Después de un violento cañoneo preparatorio atacaron los alemanes en un frente de dos kilómetros y medio, alcanzando en su acción la posesión de dos puntos de nuestra primera línea.

Nuestras fuerzas contraatacaron vigorosamente, reconquistando el terreno perdido.

Rechazamos también distintos avances del adversario al Sudeste Queent y Noroeste de Marnetion.

En los demás puntos hay calma».

Tres años de guerra.—Prisioneros y botín cogido por los imperios centrales desde que empezó.—Territorio ocupado por los austro-alemanes.—Pérdidas de hombres sufridas por los aliados.—Gastos de guerra de la Entente y de la Cuádruple

Nauen.—Los diarios publican una interesante estadística relativa a los tres años de guerra que se cumplirán el día 14 del actual.

He aquí algunos datos de la misma:

Durante esos tres años los imperios centrales han hecho más de tres millones de prisioneros.

El botín de guerra cogido se resume en la siguiente forma:

12.156 cañones; 3.552 ametralladoras; 1.655.005 fusiles; 10.640 carros de munición; 3.216 carros de artillería rodada; unos cinco millones de proyectiles y otras clases de material de guerra en grandes cantidades.

Muchas de las grandes piezas de artillería y otro material fueron inmediatamente aplicadas al uso de nuestras fuerzas.

La superficie de territorio del enemigo ocupada por los imperios centrales suma 548.800 kilómetros.

Esta superficie excede en mucho a la del imperio alemán.

Según cálculos moderados las pérdidas sufridas por la Entente en lo relativo a hombres se resumen así:

Los rusos han perdido nueve millones 532.980 hombres, los franceses cuatro millones 400.000; los ingleses, sin contar los indios, un millón 587.419; los italianos un millón 600.000; los belgas 240.000; los serbios 500.000; los rumanos 300.000.

Así el total de pérdidas de hombres que han tenido los aliados pasa de 18 millones, cifra que excede a la población de Escandinavia y Holanda juntas.

Los gastos de guerra de la Entente ascienden, en dichos tres años a 258.000 millones, mientras que los de los imperios centrales no rebasan la cantidad de 107.000 millones.

Estas cifras son de extrema exactitud.

Premio de honor

Nauen.—El premio de honor de mil marcos de la Asociación Ibero Americana ha sido concedido al doctor alemán Krueger, por su libro de «Estudio de la fonética de los dialectos españoles de occidente».

Propaganda contra la guerra en Estados Unidos

Nauen.—El Gobierno de Estados Unidos ha amenazado a la Liga obrera americana con disolverla, si no cesa en la propaganda que está haciendo contra la guerra.

El Canciller alemán en Viena.—Las con-

mentarios de la Prensa.—Visita y «lunch»

Viena.—La Prensa toda da la bienvenida al Canciller alemán, Sr. Michaelis, tributándole elogios.

Recuerdan los diarios los recientes éxitos de las tropas austro alemanas en la Galitzia oriental.

Ven la llegada del Canciller como signo de un completo acuerdo entre el imperio alemán y las monarquías, significando que perseguirán comunmente los fines de la guerra que están celebrando.

El Canciller visitó al Czernin.

A mediodía el embajador alemán en Viena ofreció al señor Michaelis un «lunch».

Asistieron a él el Presidente del Consejo austriaco y los embajadores búlgaro y turco.

La reorganización del Gabinete húngaro

Viena.—Prosiguen las gestiones para reorganizar el Gabinete húngaro.

Dichas gestiones siguen un curso favorable.

### De esta mañana

Madrid, 4 (5'30)

#### Parte alemán de la noche

Koenig.—(Radiograma de la madrugada).—El Gran Cuartel ha facilitado el siguiente comunicado oficial de la tarde:

Frente occidental.—Continúa la tregua de la lucha en Flandes, debido principalmente al mal tiempo.

En los otros puntos del frente occidental también reina calma.

Frente oriental.—Casi toda la Galitzia está en poder nuestro, lo mismo que la mayor parte de la Bukovina.

Las acciones siguen un curso favorable para nuestras armas, prosiguiendo sin cesar nuestro avance victorioso».

#### De unas elecciones

Friburgo.—En las elecciones a diputados, celebradas para sustituir al difunto Blankenhof, ha sido elegido un miembro del partido nacional liberal.

El Emperador de Austria y el Canciller alemán.—Banquete

Viena.—El Emperador Carlos recibió al Canciller alemán, señor Michaelis.

El Emperador le ofreció un banquete.

Parte oficial francés de la noche

Paris.—(Torre Eiffel).—Se ha facilitado a la Prensa el siguiente parte oficial francés de la noche:

«En Bélgica sigue el mal tiempo. En la mayor parte del frente reina relativa calma.

Las pocas acciones que se han registrado son las siguientes:

Al Norte de Aisne y Este de Czerny los alemanes intentaron vanamente asaltar nuestras líneas y apoderarse de ellas.

Sus repetidos ataques fracasaron bajo nuestro fuego de contención.

En ambas orillas del Mosa hay cañoneo.

En Oriente también se han registrado algunas acciones de artillería sin importancia.

Contraatacamos con éxito las baterías enemigas.

Los aviadores aliados han bombardeado los campamentos de la región de Demir Hissar y lago Malik».

El Kaiser felicita y condecora a Hindenburg

Berlín.—El Emperador ha enviado al general Hindenburg un telegrama concebido en términos afectuosos.

En él felicita a dicho general por los recientes hechos de armas que ha dirigido.

Además le ha condecorado con una cruz y una estrella.

De Rusia.—Mando de unos ejércitos

San Petersburgo.—Se ha acordado que Tchenishow mande los ejércitos del frente del Sudeste.

Nuevos empréstitos de Estados Unidos a Inglaterra y Francia

Washington.—El Gobierno ha concedido nuevos empréstitos a Inglaterra y Francia.

Son de 185 y 160 millones de dólares, respectivamente.

Con estas cantidades cubrirán Francia e Inglaterra las adquisiciones que hagan en Estados Unidos durante Agosto.

#### Comunicado ruso

Petrogrado.—Se ha publicado el siguiente comunicado oficial:

«Se confirma que sigue nuestro retroceso en todo el frente.

Las tropas austriacas han ocupado Kymplung y Falkan.

El submarino alemán internado en El Ferrol.—Protestas

Basilea.—La Prensa protesta de la internación en El Ferrol del submarino alemán «U 25».

Dicen los diarios que Alemania enviará a España una enérgica nota de protesta.

#### Buques hundidos

Nauen.—Radiograma de la madrugada).—En el Atlántico y en el Mar del Norte los submarinos han hundido 4 vapores y 6 veleros.

Entre los primeros figura el vapor británico armado «Ramyllers», de 2.935 toneladas y 4500 de carga.

Aprisionamos al capitán del mentado buque.

Los restantes hundidos llevaban carga general.

#### La independencia de Finlandia

Petrogrado.—Kerensky ha notificado a la Dieta finlandesa que el Gobierno provisional no reconoce la independencia de Finlandia.

Comunicado austriaco de la noche

Viena.—Se ha facilitado a la Prensa el siguiente parte oficial de la noche:

«En el frente del general Mackensen no ocurre nada de importancia, salvo algunas luchas cuerpo a cuerpo.

Han fracasado los ataques del enemigo a ambos lados de Socinoz.

Las divisiones rusas y rumanas se han visto obligadas a replegarse más allá de sus líneas.

Seguimos avanzando en Kimpolung, que está ya en poder de nuestras fuerzas.

Desalojamos a los rusos de sus posiciones en el Zbrucz».

#### Condecoración

Viena.—El emperador Carlos ha condecorado al Canciller alemán, señor Michaelis, con la orden de San Estéfano.

La dimisión de Lacaze y de Denis Cochin

Paris.—El Ministro de la Guerra desmpeñará interinamente la cartera de Marina, dimitida por Lacaze.

La decisión de éste debióse a la petición del diputado Chaumet, que solicitó que se hiciera una información sobre determinados hechos.

Lacaze se marchó para evitar que se planteara el debate, y el almirante Denis Cochin dimitió también por considerar que, habiéndose encargado Norte-América de desvirtuar el bloqueo alemán, su puesto era ya inútil.

El Consejo se ha reunido para tratar de estas dimisiones.

#### Declaraciones de Viviani

Paris.—Viviani ha declarado que la guerra se debió a no querer entrar Alemania en discusiones, y así Francia se vio obligada a tomar las armas.

Dijo también que la victoria de Francia ya sería justa por el mero hecho de haber sido sacrificada.

### La situación política

Madrid, 4 (1'00)

Desorientación.—¿Qué ocurre?

Reina desorientación en torno del Consejo de Ministros celebrado ayer.

En los Centros políticos se hablaba de la importancia que debió tener, pero se discrepaba acerca de los rumbos de la actuación política del Gobierno, desde la crisis inmediata hasta la política energética que le consolide frente a los grandes problemas actuales.

Todo se admite como probable.

Sánchez Guerra y los periodistas

El Ministro de la Gobernación, señor Sánchez Guerra, no recibió ayer tarde a los periodistas.

#### Las huelgas

Las huelgas de sombrereros de Bilbao y Murcia se han solucionado.

Muchos huelguistas mineros de Aguilas y Mazarrón han expresado deseos de volver al trabajo en las mismas condiciones de antes del paro.

#### ¿Ha dimitido?

Se insiste en afirmar que ha dimitido, por los hechos en que ha intervenido el Sr. Matos, el Capitán general de Cataluña, Sr. Marina.

¿Se volverá a establecer la previa censura?

Se asegura que hoy volverá a imponerse la previa censura a la Prensa.

### Consejo de Ministros

Madrid, 4 (1'00)

#### A la entrada

Los ferroviarios.—El plante de presos.—Responsabilidades.—Expedientes

Se celebró el anunciado Consejo de Ministros.

Lo presidió el señor Dato.

A la entrada al mismo interrogamos los periodistas a los Ministros.

El señor Sánchez Guerra nos manifestó que varios gobernadores le han notificado que algunas comisiones de ferroviarios anunciaron la huelga para el día 10.

El jefe del Gobierno, señor Dato, nos dijo que tratarían de ello en el Consejo.

El señor Burgos Mazo llevaba un expediente proponiendo que se depuren las responsabilidades en lo que se refiere al plante de presos ocurrido en la Cárcel Modelo.

El Vizconde de Eza nos expresó su

creencia de que el conflicto ferroviario quedará en breve totalmente solucionado, por encontrarse los obreros en buena disposición.

Se atenuará, nos dijo, el reglamento que impide reconocer los derechos adquiridos, y sólo se aplicará a cinco o seis de los obreros despedidos de Valencia.

El Vizconde de Eza nos manifestó además que llevaba al Consejo varios expedientes.

#### A la salida

Varios asuntos.—¿Restablecimiento de la previa censura?

Terminado el Consejo de Ministros, el Presidente, señor Dato, nos dió una referencia del mismo.

Nos dijo que trataron del plante de presos en la Cárcel Modelo y del anuncio de huelgas de ferroviarios.

Nos habló también el jefe del Gobierno de los comentarios que hace cierto periódico en material internacional.

Nos dijo que, de persistir en tal norma, restablecerá la previa censura, pues tales comentarios pueden motivar reclamaciones.

Terminó anunciándonos que el domingo y lunes habrá nuevo Consejo.

### La Bolsa

Madrid, 4 (1'00)

#### Cotización de ayer

Interior contado	75'05
Amortizable 5 por 100	93'00
Amortizable nuevo	00'00
Banco de España	000'00
Compañía Tabacalera	275'00
Francos	76'30
Libras	20'90
Exterior	81'25

### Noticias varias

Madrid, 4 (1'00)

Nueva algarada en la Cárcel Modelo

A última hora ha ocurrido una nueva algarada en la Cárcel Modelo.

Los reclusos fueron prontamente apaciguados.

#### Huelga solucionada

Bilbao.—Ha quedado solucionada la huelga de carreteros.

#### Prensa Asociada

### DESDE BARCELONA

#### El cadáver

#### de Prat de la Riba

Barcelona, 4 (3'30)

En Castelltersol.—En el Ayuntamiento

Ayer, a las primeras horas de la mañana, las campanas de las iglesias de Castelltersol doblaron a muerto.

El cadáver del señor Prat de la Riba fué trasladado, desde la casa mortuoria, al Ayuntamiento.

Hicieron el traslado del cadáver, llevándolo en hombros, los concejales de aquel Ayuntamiento.

El cadáver quedó depositado en el salón de sesiones, convertido en capilla ardiente.

Por delante de él desfiló todo el pueblo.

A Barcelona.—Responsos.—Hombres

A la una de la tarde, en Castelltersol, fué bajado de la Casa Consistorial, por los concejales, el cadáver del señor Prat de la Riba, que fué depositado en un furgón automóvil de la Casa de Maternidad de la Diputación de Barcelona, que lo trajo a esta ciudad.

En Castelltersol presencié la salida del cadáver gran gentío.

Detrás del automóvil fúnebre seguían otros autos, en los que iban los prohombres del regionalismo.

En las localidades por donde pasó la comitiva fúnebre, agolpábase mucho público, y el Clero respectivo entonó un responso.

Además, los Somatenes y los mozos de Escuadra rindieron honores al cadáver.

Acompañando a éste, y para hacer su entrega a la ciudad de Barcelona, vino, además, ocupando un automóvil, una comisión del Ayuntamiento de Castelltersol.

#### Barcelona, 4 (4'30)

Llegada a Barcelona.—Entrega del cadáver.—Responso.—La comitiva.—Gran gentío.—En señal de duelo.—A la Diputación

A las seis de la tarde llegó a Barcelona el cadáver del señor Prat de la Riba.

El furgón automóvil que lo conducía paró al pie del monumento del señor Rius y Taulet, el popular exalcalde de Barcelona, a quien tanto debe esta ciudad.

Allí tuvo lugar la entrega del cadáver por la comisión de concejales de Castelltersol.

Enorme gentío apareció congregado en los alrededores de aquel sitio.

El cadáver fué colocado en un coche tirado por cuatro caballos y servido por criados vestidos a la Federica.

Aquellos momentos fueron verdaderamente emocionantes.

Los señores Cambó, Abadal y Ventosa, que, con muchos prohombres regionalistas, venían acompañando el cadáver desde Castelltersol, no cesaban de llorar.

Infinidad de fotografías hallábanse encaramados en los árboles, impresionando, desde ellos, muchas placas.

Se impresionaron también varias películas.

El Clero entonó un responso.

Luego se puso en marcha la fúnebre comitiva, que se dirigió a la Diputación, de la que era presidente el ilustre finado.

Presidían el duelo las autoridades de esta provincia.

Las calles de tránsito estaban atestadas de gente.

Los balcones de la mayoría de casas, que estaban igualmente ocupados en su totalidad, aparecían con colgaduras.

Los faroles del alumbrado público, en virtud de acuerdo del Ayuntamiento,

